

# Proyecto UNAM

# ¿POR QUÉ DECIDIÓ RENUNCIAR JUSTIN TRUDEAU?

Las próximas elecciones en Canadá están previstas para octubre, pero pueden adelantarse; todo depende de las negociaciones que se den entre los distintos partidos políticos

Texto: **ROBERTO GUTIÉRREZ ALCALÁ**  
—robargu@hotmail.com—

En una conferencia de prensa, Justin Trudeau anunció el lunes 6 de enero que renunciará como líder del Partido Liberal y primer ministro de Canadá, una vez que dicho partido elija a su nuevo líder. ¿Cuáles son las causas que, tras nueve años en el poder, lo obligaron a tomar esta determinación?

“Debemos considerar que, al menos durante las últimas dos décadas, Canadá ha padecido serios problemas en áreas tan sensibles como la salud, la vivienda y la educación. Con la crisis desatada por la pandemia de Covid-19, esos problemas terminaron por estallar en las manos a Trudeau”, afirma Oliver Santín Peña, investigador del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la UNAM.

De acuerdo con Santín Peña, el sistema de salud público y gratuito canadiense (denominado Medicare) hoy en día está prácticamente quebrado.

“Antes era un ejemplo para otros países, pero a consecuencia de las prácticas emprendidas en décadas pasadas por las administraciones tanto liberales como conservadoras se ha llegado a una situación en la que la gente percibe que, si sufre una emergencia médica o una enfermedad crónica, no podrá ser atendida”, agrega Santín Peña.

En cuanto a la vivienda, a Trudeau se le recrimina desde hace tiempo que es cara e insuficiente. En 2023, 475 mil inmigrantes llegaron a Canadá; y el año pasado, medio millón...

“Es decir, hay un crecimiento poblacional, pero no de las capacidades de construcción de vivienda”, señala el investigador.

Y por lo que se refiere a la educación, sobre todo la básica, está colapsando debido a la enorme cantidad de niños que se están sumando a ella.

“A esto tenemos que añadirle el aumento de la deuda pública y un incremento gradual, pero constante, de la delincuencia. En suma, el escenario es muy adverso para Trudeau. En años anteriores hubo revueltas internas en Canadá, aunque la gota que derramó el vaso fue la dimisión, a finales de 2024, de Chrystia Freeland, su ex viceprimera ministra. Las encuestas más recientes indican que el Partido Liberal y Trudeau se ubican 20 puntos abajo del Partido Conservador y de Pierre Poilievre, su líder. Todos estos factores nos ayudan a entender por qué Trudeau decidió renunciar”, apunta el investigador.

## Pierre Poilievre

Las próximas elecciones en Canadá están previstas para octubre, pero pueden adelantarse; todo depende de las negociaciones que se den entre los distintos partidos políticos. En todo caso, las probabilidades de



Trudeau ocupa el cargo de primer ministro de Canadá desde el 4 de noviembre de 2015.

que Pierre Poilievre las gané y sea el nuevo primer ministro canadiense son muy altas.

Al respecto Santín Peña dice: “Desde hace poco más de dos años, cuando se convirtió en líder del Partido Conservador, Poilievre se ha distinguido por ser un estupendo portavoz de las molestias de la gente. Con el clásico estilo populista de América del Norte ha asegurado que las élites son las responsables de los graves problemas que enfrenta Canadá, y ofrece soluciones ‘simples’. Ahora bien, me parece que Trudeau ha llevado al extremo sus políticas progresistas. Canadá es un país conservador, y toda esta dinámica progresista, *woke* en muchos sentidos, ya no le gusta a gran parte de la población que se asume como liberal o de centro izquierda. Al igual que Trump, Poilievre también ha sabido aprovechar esta situación. Incluso creo que el nuevo liderazgo del Partido Liberal tenderá hacia la derecha.”

## Retos para México

El 20 de enero, Donald Trump asumirá, de nuevo, el cargo de presidente de Estados Unidos y, como ya se vio, es más que probable que Ca-

nada también tenga un gobierno de derecha en los próximos meses. ¿Qué repercusiones podría traer esto a nuestro país?

“Indudablemente, los movimientos de derecha, tan peligrosos, ya dominan el ámbito político en Estados Unidos y Canadá porque, espoleada por quienes los encabezan, la mayoría de la ciudadanía de esos dos países se siente molesta, sin esperanza, con un ánimo de venganza en contra de las élites, como si aquéllos no formaran parte de dichas élites. Así pues, ante estos liderazgos de derecha de nuestros socios comerciales de América del Norte —machos alfa lomo plateado, literalmente— habrá que pensar muy bien los pasos que se tendrán que dar. Esto es lo que le ha tocado al gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum, una mujer científica, inteligente, que está rodeada de gente capaz y con experiencia. Confiamos en que ella y sus colaboradores hallarán los mecanismos óptimos para afrontar estos retos. Vienen tiempos intensos... Por lo demás —y esto es muy importante—, México tiene más cartas de negociación con Estados Unidos que Canadá”, finaliza Santín Peña. ●

## OLIVER SANTÍN PEÑA

Investigador del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la UNAM

**“Debemos considerar que, al menos durante las últimas dos décadas, Canadá ha padecido serios problemas en áreas tan sensibles como la salud, la vivienda y la educación”**



## Error garrafal

● Luego de que Donald Trump anunció que impondría aranceles de 25% a los productos importados de Canadá y México, Justin Trudeau viajó a Mar-a-Lago, en Palm Beach, Florida, para tratar de negociar con el futuro presidente de Estados Unidos. En opinión de Santín Peña, esa reunión con Trump fue un error garrafal del todavía primer ministro canadiense.

“Sirvió únicamente para que Trump se burlara de él. Ambos políticos mantienen una mala relación. Recordemos que, cuando una turba pro Trump invadió el Capitolio, en Washington, el 6 de enero de 2021, uno de los primeros mandatarios que señaló al entonces candidato perdedor de las elecciones de Estados Unidos de ser el responsable de ese asalto fue Trudeau; es más, dijo que Trump ponía en riesgo la democracia estadounidense y la democracia occidental. Así, apenas se enteró de que Trudeau dimitiría a su cargo, Trump hizo público un mensaje en el que aseguró que a muchos canadienses les encantaría ser el estado 51 de Estados Unidos... O sea, continuó la burla.”

## Aterradas

● Según el investigador universitario, las autoridades de Canadá están aterradas con Trump porque, a diferencia de los mexicanos —cuya experiencia diplomática con los estadounidenses es amplia—, hasta ahora no habían previsto un escenario en el que Estados Unidos fuera un país tan crítico y agresivo con ellos.

“Los canadienses siempre se han acomodado al lado de Estados Unidos. Por eso, frente a la animosidad de Trump con su primer ministro, no han sabido cómo reaccionar”, comenta.



## Niños y adolescentes vulnerables ante el ciberacoso

::::: A decir de María Santos Becerril Pérez, académica de la Facultad de Psicología de la UNAM, cuando carecen de cercanía emocional y comunicación asertiva y abierta con quienes viven, conviven o los cuidan, los niños y adolescentes se vuelven vulnerables ante el llamado *grooming* o ciberacoso, el cual tiene una connotación sexual y es llevado a cabo por personas adultas.

## Prevalencia de diabetes: sin descenso en ninguna nación

::::: De acuerdo con Marcela Agudelo Botero, académica de la Facultad de Medicina de la UNAM, con todo y el diseño de políticas públicas y llamados a seguir una vida más sana, en ninguna nación se ha observado un descenso de la prevalencia de diabetes. “Según el Atlas de la diabetes, de la Federación Internacional de Diabetes, para 2045 podría haber en el mundo 783 millones de personas con esta enfermedad, es decir, uno de cada ocho adultos la padecería, lo que representaría 46% más casos con respecto a las cifras de 2021, cuando se registraron 537 millones”, agregó.



## Sarampión: enfermedad reemergente incluso en México

::::: En muchos países, incluido México, el sarampión se ha convertido en una enfermedad reemergente, debido a la disminución en la cobertura de vacunación. “Se estima que, para alcanzar la inmunidad de rebaño, cerca de 95% de la población debe estar vacunada y en nuestro país sólo lo está 70%, aproximadamente, afirmó Susana López Charretón, investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM.

